

LES BERNACHES DU CANADA(1 de 3) QUELLE EST LA SITUATION AU LAC BLANC? BULLETIN D'INFORMATION 2022 – numéro 8



Nous avons été informés et nous avons également été témoins, tout comme vous sans doute, de l'augmentation du nombre de bernaches du Canada au lac Blanc depuis quelques années. Selon toute vraisemblance, leur population est en croissance chez nous, comme ailleurs, parce que les petits, une fois adultes, reviennent sur leur lieu de naissance pour y fonder leur famille à leur tour.

Le phénomène était connu depuis longtemps dans les régions du pays comme Toronto ou Vancouver, où les températures sont plus chaudes. Mais il semble devenir une évidence chez nous également, les changements climatiques y contribuant.

Pourquoi le lac Blanc et ses environs sont-ils devenus un territoire choisi de nidification et de séjour par ces oiseaux ? Assurément parce qu'elles trouvent ici un milieu assez **accueillant** et plutôt **hospitalier** qui répond à l'ensemble de leurs besoins.

Ce qui leur convient le plus, ce sont les grands espaces dégagés comme **les plages de sable** d'où elles peuvent s'envoler rapidement advenant l'arrivée de prédateurs. Elles sont également attirées par les beaux grands terrains gazonnés jusqu'à la plage ou jusqu'à la rive du lac où la nourriture est assez abondante.

Autre facteur environnemental favorable : les petites rivières ou ruisseaux qui coulent vers le lac et qui sont des milieux tout à fait propices à la nidification, à la ponte et à la couvée. Ce sont des endroits un peu à couvert et paisibles, d'où les oisillons sont facilement dirigés vers le lac une fois sortis du nid.



Ce phénomène cause des soucis à certains riverains et de très grands désagréments pour

d'autres. Il suffit de penser un instant à la quantité d'excréments produits par ces grands oiseaux (de la grosseur de la crotte de chien). Imaginez : chaque oiseau peut produire jusqu'à un kilogramme d'excréments par jour !!

En plus des désagréments évidents que cela peut occasionner, la présence de ces excréments peut avoir des conséquences néfastes pour la qualité de l'eau du lac et la santé de ses usagers :

- ▶ Problèmes de peau telle la dermatite, résultat des contacts avec l'eau contaminée,
- ▶ Risque d'intoxication à l'ingestion même accidentelle de l'eau dont le taux de coliforme est trop élevé (pensons aux jeunes enfants qui pataugent sur la rive)
- ▶ Augmentation du phosphore et de l'azote dans l'eau, à cause des excréments laissés dans l'eau ou même sur les berges parce qu'ils seront éventuellement emportés par la pluie vers le lac
- ▶ Concentration élevée de phosphore et d'azote sur les propriétés riveraines
 - o **nuisant ainsi à la survie des végétaux** dans la bande riveraine (utiles pour filtrer les nutriments nuisibles),
 - o et risquant de **contaminer par percolation** les puits qui approvisionnent les riverains en eau potable

Nous n'avons pas observé, ni été informés directement de tous ces inconvénients qui ne sont pas facilement observables, ni mesurables, du moins à court terme.

L'Association des Riverains du Lac Blanc a la ferme intention de poursuivre son objectif d'informer et sensibiliser les riverains à l'importance de ne pas encourager les bernaches à s'installer au lac. Nous croyons qu'il serait très profitable d'organiser un regroupement de propriétaires qui sont grandement affectés par cette problématique pour mieux se documenter sur le phénomène et pour s'apporter mutuellement du soutien pour contrer ce problème. D'ailleurs, plusieurs riverains ont déjà levé la main pour faire partie de ce regroupement.

Mais, il existe des solutions. Nous vous en ferons part dans notre prochain communiqué.

Comité des communications de l'ARLB
20 juillet 2022

Crédit photo numéro 2 : Alain Guay

Suivez-nous sur  association des riverains du lac blanc